
 
   

 

 

                                             An alle Vorstandsmitglieder QVR 
 Gemeinde- und KantonsrätInnen  

                                            Kreise 7 und 8 
                                            sowie weitere interessierte Kreise 
 
Protokoll 
 
Quartierverein Zürich Riesbach 
9. Vorstandssitzung  
Dienstag, den 1. September 2020, 19:30 im Gemeinschaftszentrum Riesbach 
 
Leitung: Urs Frey 
 
Vorstandsmitglieder    Ressort  
Urs Frey Präsidium, Wohnen 
Gina Attinger  Labyrinth, Website 
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 
Steven Baumann Neue Projekte, Medien 
Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 
Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 
Dorothee Schmid  Kontacht 
Martin Schmid Verkehr, Planung, Protokoll 
Leo Bauer Quartierfest 
   
Gäste   
Marianne Mathyer Afro Summer Jam 
Eve Azigbo Afro Summer Jam 
Markus Kick GZ Riesbach 
  
Entschuldigt  
Cathy O’Hare Protokoll 
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 
Jessamyn Graves Kinder und Schule 
 
 
     

Pos. Was Verantwortl. 
1 Begrüssung und Protokoll  
 Der Präsident des QVR begrüsst die Referenten von Afro Summer Jam, Markus Kick vom 

GZ Riesbach und die anwesenden Vorstandsmitglieder. Das Protokoll der letzten VoSi vom 
7. Juli 2020 wird erwähnt und verdankt. 

 

2 Traktanden  

 U. Frey schlägt folgende zusätzlichen Traktandenpunkte vor: 
 Seefeld-Stamm 2021 
 Neuzuzügeranlass 2021 
 Neuregelung der Städtischen Beiträge an die Quartiervereine 
 Artikel fürs Tagblatt 

 

 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
3 Referat Afro Summer Jams  

 Marianne Mathyer und Eve Azigbo stellen das Projekt Afro Summer Jam kurz vor. Ihr 
Anliegen ist es, einen neuen Standort innerhalb der Stadt Zürich zu finden. Beim 
Quartierverein Riesbach soll der Puls gefühlt werden, falls diese Veranstaltung ins Riesbach 
kommen sollte, wobei das Wunschareal die Blatterwiese ist. Des weiteren wäre auch eine 
Zusammenarbeit mit dem Quartierverein Riesbach gewünscht. 
Bei den Afro Summer Jams handelt es sich um Non-Profit-Veranstaltungen, die das Ziel 
verfolgen, jungen lokalen und talentierten Künstlern eine Plattform für Live-Auftritte zu 
bieten und damit die Gemeinschaft von Menschen verschiedener kultureller Herkunft zu 
fördern. Die Organisation kann auf ein bewährtes Betriebskonzept zurückgreifen, welches 
auch eine Risikoanalyse beinhaltet. Nachfolgend einige Eckdaten einer derartig geplanten 
Veranstaltung: 
Ort: Blatterwiese (Riesbach); genutzt würde die Hälfte davon. 
Zeitraum: Ende Juni 2021; 1 – 2 Tage (Freitag/Samstag oder Samstag/Sonntag). 
Anzahl erwarteter Besucher: < 4000; mit Eingangskontrolle. 
Budget: CHF 20'000. 
Im Anschluss werden auf Bemerkungen und Fragen aus dem Vorstand eingegangen: 
 
Frage: Wurden auch andere Standorte für dieses Projekt evaluiert? 
Antwort: Ja, aber die Blatterwiese ist wegen der guten Lage und des grosszügigen 
Platzangebotes klarer Wunschkandidat. 
 
Frage: Wurde bedacht, dass die Blatterwiese im Sommer an den Wochenenden ab 12 Uhr 
bis 01 Uhr früh stark besucht ist? 
Antwort: Das ist kein Problem, da das Aufstellen des Festgeländes am ersten 
Veranstaltungstag in aller Frühe beginnt. 
 
Frage: Würde der Anlasse bei jeder Witterung durchgeführt? 
Antwort: Ja, für Witterungsschutz bezüglich Künstler, Besucher und Wiese ist gesorgt. 
 
Bemerkung: Im Mai 2021 wird die neue Wohnsiedlung Hornbach bezugsbereit. Auch diese 
neuen Anwohner sollten im Falle einer Bewilligung der Veranstaltung begrüsst und auf den 
erwarteten Festlärm aufmerksam gemacht werden. 
Antwort: Gute Idee, das würde so ins Konzept aufgenommen werden. 
 
Frage: Was geschieht mit dem allfällig erwirtschafteten Gewinn? 
Antwort: Die Organisation arbeitet nicht gewinnorientiert. Ein allfälliger Überschuss würde 
in kommende Veranstaltungen investiert. 
 
Fazit: Der Vorstand signalisiert seine positive Einstellung zu einem solchen 
Veranstaltungskonzept, betont aber gleichzeitig, dass dies bei kommerziellen 
Massenanlässen im Riesbach nicht der Fall sein würde. Zugestimmt wird damit einer als 
Test verstandenen ersten Veranstaltung. Zudem begrüsst der Quartierverein, dass das 
Kommissariat der Verwaltungspolizei der Stadtpolizei Zürich den Organisatoren der Afro 
Summer Jams empfohlen hat, sich mit dem Quartierverein Riesbach auszutauschen. Ein 
solcher vorgängiger Austausch wäre aber auch im Falle zukünftiger kommerzieller 
Aktivitäten zu begrüssen. 

 

4 Planung ‚Zäme im Seefeld‘  



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
 Die Bewilligung ist heute eingetroffen, nachdem das angepasste Covid-Konzept 

nachgereicht wurde. Die Bewilligung des Anlasses gilt neu für 300 Besucher im Aussenareal 
des GZ. Das Sicherheitskonzept sieht eine beschränkte Anzahl von Armbändern vor, über 
welche die maximale Anzahl Besucher geregelt wird. Kontrolle an den Eingängen,  
Patrouillen sowie die Registrierung der Besucher sind weitere unterstützende 
Massnahmen. Das Wetter wird voraussichtlich mitspielen, dennoch wird für die Künstler 
ein Zelt bereitgestellt. Der Zeitplan für die freiwilligen Mitarbeiter ist durch F. Bartl erstellt. 
Die Festlichkeiten beginnen am Mittwoch, 2.9.20 und dauern bis Samstag, 5.9.20 (Musik 
bis 23 Uhr, Festschluss Sonntag 02 Uhr morgens). 

 

5 Ressort-Mitteilungen  
5.1 Verkehr 

 
Informationsveranstaltung „Sicherer Velo fahren im Quartier Riesbach“ 
Die letzten Vorbereitungen für den Anlass vom Dienstag, den 8. September 2020, 18-20 
Uhr sind im Gange. Bis jetzt haben sich 26 Personen für die Veranstaltung vor Ort sowie 14 
für die Online-Teilnahme angemeldet. Anwesend sein werden Quartierbewohner, 
Fachspezialisten der Verwaltung sowie weiterer Interessengruppen, aber auch lokale 
Vertreter politischer Parteien. Dies lässt eine spannende Diskussion erwarten. 
 
Quartierkonferenz: Generalversammlung am Montag, 7.9.2020 
Christian Just von der AG Verkehr wird in einem Kurzreferat das Konzept „Sicherer Velo 
fahren im Quartier Riesbach“ vorstellen. 
 
VBZ-Anlass 
U. Frey hatte Gelegenheit, die Leitzentrale der VBZ zu besichtigen. Networking und 
Austausch waren interessant. 

 
 
 

5.2 Planung 
 
Testplanung August-Forel - Zwischenbesprechung 2 
Der Miteinbezug der Quartiervereine Hirslanden und Riesbach erfolgte Corona-bedingt in 
einer eigens für die drei Quartiervereine angesetzten Veranstaltung. 
Die drei Quartiervereine nutzten die Möglichkeit, folgende Anliegen zu deponieren: 

 welche Entwicklungen in der Psychiatrie wurden dem vorliegenden 
Raumprogramm zu Grunde gelegt? 

 Die Bestrebungen, die PUK und insbesondere deren Grünraum zu öffnen und 
öffentlich zugänglich zu machen, ist für die Quartiervereinsvertreter nach wie vor 
ein zentrales Anliegen. 

 Für die Integration der PUK ins Quartier sind eine Durchwegung und Verbindungen 
zwischen den bestehenden Wegen von grosser Bedeutung.  

Auf das erste Anliegen wurde während der Zwischenbesprechung eingegangen. Alle 
obigen Punkte fliessen detailliert in das Gesamtprotokoll der Zwischenbesprechung 2 ein. 
 
Die Schlussbesprechung wird im selben Setting am Freitag, den 13.11.2020 um 8.30 - 10.30 
Uhr stattfinden. 

 

5.3 Labyrinth, Website 
 
Die Jahresrechnung von CHF 111.- der Stadt Zürich für das Labyrinth ist eingetroffen.  
 

 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
Der Seefeld-Stamm findet noch einmal am Donnerstag, den 10.9.20, 18 Uhr statt. Dann 
wird auf alle weiteren Anlässe für dieses Jahr verzichtet. 
 
Im Rahmen des von Andreas Diethelm initiierten Projektes «Hofgesang» wird die 
vierstimmige A Capella Formation 4PETS – der Protokollschreibende ist Mitsänger – am 
Montag, den 14. September um 19 Uhr in der Siedlung Tiefenbrunnen auftreten 
(https://www.hofgesang.ch/chor/details/547/) 
 
Der Neuzuzügeranlass  wurde aus bekannten Gründen verschoben. Der Tischmarktfindet 
neu am Donnerstag, den 27.5.2021 statt. Der Vorstand erhöht die finanzielle Beteiligung. 
Eine gute Gelegenheit, die Neueingezogenen der Siedlung Hornbach miteinzubeziehen. Die 
Detailplanung der Vorstellung des QVs soll an der Vorstandssitzung vom März 2021 
besprochen werden. 
 
Jazz im Seefeld: die neuen Flyer sind ab sofort im Umlauf. Der QV wird den Verein Jazz im 
Seefeld weiterhin als Sponsor unterstützen. Das Programm ist vielversprechend! 

5.4 Kont8 
 
Die nächste Ausgabe geht am Mittwoch, den 2.9. in Druck. 

 
 

5.5 Neue Projekte 
Renovierung Schulhaus Mühlebach: M. Schaller berichtet über den Stand der Arbeiten. Die 
Sitzungen mit den Architekten haben begonnen. Ein Schwachpunkt des Projektes ist es, 
dass das Thema Verkehrssicherheit nicht in den Perimeter des Projektes aufgenommen 
worden ist, da der Garten des Schulhauses unter Denkmalschutz steht. M. Schaller bleibt 
auch in diesem wichtigen Punkt dran. 
 

 

5.6 Retraite 
 
U. Frey stellt das Grobprogramm des Anlasses vor, welcher am Samstag, den 19.9.20 in 
Winterthur-Töss stattfinden wird. Hauptanliegen werden das Selbstverständnis des 
Quartiervereins sowie die Themenschwerpunkte für das 2021 sein. 
Das Detailprogramm folgt. 

 
 
 
 
 
J. Graves, S.  
Baumann, U. 
Frey 

5.7 Newsletter 
 
Die nächste Ausgabe erscheint Mitte September. In dieser Ausgabe soll u.a. darauf 
hingewiesen werden, dass der Gestaltungsplan und die Zonenplanänderung für die Marina 
Tiefenbrunnen ausgeschrieben sind. 

 
 
C. 
Bernaschina 

6 Traktanden  
6.1 Konzept für die Kommunikation in Sozialen Medien 

 
M. Schaller erörterte seinen Vorschlag, wie unser Verein ohne übermässige administrative 
Last und mit geringem Aufwand seine Präsenz in den Sozialen Medien verbessern könnte. 
Die Interaktion mit der Quartierbevölkerung und weiteren Interessierten kann dabei durch 
Beachtung bestimmterer Prinzipien erhöht werden. Statistiken zeigen, dass allen 
Unkenrufen zum Trotz Facebook immer noch am meisten benützt wird, dicht gefolgt von 
Instagram und weiteren Sozialen Medienkanälen (siehe Beilage 

  
 
 
 
 
 
 
 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
Social_Media_Digital_2020.pdf, Seite 1). Diese Medienkanäle haben jeweils ihre eigenen 
Zielgruppen. 
Weiter gibt es einschlägige Vorstellungen davon, wie eine anzustrebende Interaktion 
zwischen einem Kunden und einem Anbieter erfolgt. Ausgangspunkt ist, dass der Kunde 
beginnt, sich für einen Themenbereich zu interessieren. Dann zeigt er Interesse für 
Angebote bestimmter Anbieter. Er vergleicht und entscheidet sich dann, mit einem 
bestimmten Anbieter in Transaktion zu treten. Darauf bedient er sich beim Anbieter. 
Zuletzt meldet er seine ersten Erfahrungen zurück an die «Community» (siehe Beilage 
Social_Media_Digital_2020.pdf, Seite 2). 
Für die verschiedenen Inhalte, die in den Sozialen Medien zu erfolgreichen Transaktionen 
führen, gibt es bestimmte Kriterien zu beachten, da der Kunde verschiedene 
Informationsbedürfnisse hat (siehe Beilage Social_Media_Digital_2020.pdf, Seite 3 und 4) 
 
Es wird beschlossen, dass der Vorstand auch via Facebook Kontakt mit der 
Quartierbevölkerung sucht. M. Schaller und S. Baumann sollen dabei als Gatekeeper 
agieren und den übrigen Vorstand bei der schlanken Bereitstellung von Inhalten helfen. Zu 
diesem Zweck richtet C. Bernaschina eine Adresse «facebook@8008.ch» ein, welche zu M. 
Schaller und S. Baumann führt, welche die dorthin gesendeten Inhalte auf Facebook 
(https://www.facebook.com/Riesbach) posten. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
M. Schaller, 
S. Baumann 
 
C. 
Bernaschina 

6.2 Neuregelung der Städtischen Beiträge an die Quartiervereine 
 
 Die Quartiervereine haben eine wichtige Aufgabe, insbesondere wenn es um 
Vernetzungsveranstaltungen geht. Dies soll in Zukunft durch einen höheren Beitrag 
finanziell abgegolten werden. Konkret bedeutet das in unserem Fall CHF 1500.- gegenüber 
den früheren CHF 600.- pro Vernetzungsanlass, bzw. maximal CHF 10'000.- pro Jahr. Der 
entsprechende Antrag des Stadtrates an den Gemeinderat erfolgte am 27.8.2020 
(https://www.stadt-
zuerich.ch/prd/de/index/ueber_das_departement/medien/medienmitteilungen/2020/aug
ust/200827c.html) 
 

 

6.3 Artikel im Tagblatt 
 
Für die Ausgabe vom November 2020 wird D. Schmid einen Entwurf zu unserem Leit-
Thema «Prima fürs Klima» vorlegen, welcher von U. Frey gegengelesen wird. 

 
 
D. Schmid, U. 
Frey 

7 Varia  
7.1 Protokollführung 

 
M. Schmid erklärt sich bereit, C. O’Hare in dieser Funktion zu entlasten. 

 

 Beilage zu Punkt 6.1: Social_Media_Digital_2020.pdf als separater Anhang im Email. 
Sitzungsende 22:30 Uhr. 
Die nächste Sitzung findet am Dienstag, den 6. Oktober 2020 statt. 
Bleibt gesund, kritisch und achtsam! 
 
Für das Protokoll: Martin Schmid 

 

 


